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五角场·文苑

校园文学

诗抒胸臆

（一）
昙花一现月下仙，
欲睹风采不得眠。
暗香飘逸雅渐醇，
玉雕粉琢皎冷艳。

（二）
重重瓣片绽玉屏，
纤纤银蕊缀金星。
可惜怒放即凋谢，
留有余香满院庭。

昙花两首

意犹未尽

旅游日记

香港电影中的“情”与“义”
——由王家卫的《一代宗师》说起

感受国外交通文明

惟有绿荷红菡萏，卷舒开合任天真。■张妫元

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

■许乐 文

在香港电影里最动人的，莫不是
“情”与“义”这两个字。

近来常想起汤姆·汉克斯主演的
《荒岛余生》中的一个情节：这位仁兄
落难到了一个荒岛上，因为孤单寂寞，
所以每天对着一个在上面画了笑脸的
皮球说话。数年后，当他划着木筏离
开小岛时，一个浪打过来，皮球被打到
了海里。汤姆·汉克斯奋不顾身地跳
下去救他这位“朋友”。最后，看着远
去的破皮球，汤姆伤心得躺在木筏上
大声痛哭，说对不起我救不了你……
我们人类的情感世界原本就是最莫可
言说之物。

《荒岛余生》里的这个情节像是一

个残酷的人性实验，由此似乎可以得
出这样一个结论：情感原本是个人的
一种自我状态，纠结也好痛苦也好放
不下也好，和这一状态相关的那个对
象，其实可以是叶问或者梁朝伟，也可
以是一只破皮球。理解了这一层，也
便差不多理解了王家卫电影乃至诸多
香港电影里那些人物偏执或者精神分
裂似的人格。

从这一点上来说，我们今天看到
的五年磨一剑的《一代宗师》其实跟王
家卫二十年前的《东邪西毒》的内核相
差并不多。这一前一后正好是内地和
香港合拍电影的两个蜜月期，当年的

《东邪西毒》趁着武侠片的一股热潮既
浑水摸鱼又另辟蹊径，拿着金庸原著
和武侠电影大改特改，最终成了一个

王家卫味道十足的独一无二之作。片
中那些大明星一个个像是精神错乱似
的喃喃自语，虽然全片由张国荣饰演
的西毒欧阳锋贯穿主线，但给我印象
最深的却是林青霞饰演的一会儿慕容
燕一会儿慕容嫣那忽男忽女的装扮，
以及在水中练剑时那震彻天地的气
势，划破万籁的尖叫，和最后成为独孤
求败的剪影。纵使武功成为天下第
一，也终究还是免不了为自身的情感
问题所困。

看完《一代宗师》，印象最深的不
是梁朝伟饰演的叶问而是章子怡饰演
的宫二。虽说《一代宗师》的火候距离
当年的《东邪西毒》差了许多，但章子
怡饰演的宫二在影片中从头至尾的那
份执拗，却多少有些《东邪西毒》里林

青霞饰演的独孤求败的味道。当然，
在男女情感方面的展现，《一代宗师
比《东邪西毒》无疑内敛得多。宫二对
叶问的那份感情，从头至尾似乎也只
是止于暗恋。但纵使如林青霞饰演的
独孤求败般撕心裂肺又能如何，说到
底还是自己一个人的独角戏，真正难
以突破难以跨越的，还是自己。从《东
邪西毒》的张扬到《一代宗师》的内敛，
从孤独求败的撕心裂肺到宫二的黯然
神伤，或是因为时过境迁，大家都在成
长的缘故？说到底，最后依旧是叶问
的那句话最有魅力也最想得开——你
我之间本来就没有什么恩怨，有的只
是一段缘分……影片中宫二的另一条
主线是为父报仇。为争一口气，竟以
自己的一生作为代价。宫二的一生如
此简单，却又直撞人的心扉。其实，情
感上的偏执狂性格正是诸多香港电影
的独特魅力。《英雄本色》里杀回码头的
小马哥也好，《一代宗师》里的宫二也
好，都是在这一点上触动了我们的情感
世界。人活一口气，佛烧一炷香；死不
足惜，唯气难平。追本溯源，这个“义”

字乃是我们中国传统文化的精髓要义
之一，它可 以衍伸至情义、道义、忠义等
等。西方人恐怕很难理解这个“义”
字，即便是今天的许多年轻人也未见
得能够明白。

同样是“情”，徐克在《东方不败》、
《青蛇》、《梁祝》里展现的是“情”的纯
美和空灵；而王家卫在《东邪西毒》、

《春光乍泄》里展现的是“情”的纠结和
自缚。同样是“义”，吴宇森在《英雄本
色》、《喋血双雄》、《纵横四海》里展现
的是“义”的崇高和挥洒；而王家卫在

《旺角卡门》、《一代宗师》里展现的是
“义”的悲怆和凄凉。当然，所谓一千
个读者便有一千个哈姆雷特。

电影原本是那同一部电影，每
个观众的心境不同阅历不同，品起
来自是味道各异。说到底，再好看
的电影也只不过是一场电光幻影而
已，用梁朝伟版叶问的话说，邂逅一
部好电影也算是一段缘分。再放开
一步说，纵然世间万物皆可掉以轻
心，唯自我这数十载的人世游，终必
须当认真对待。（同济大学）

■紫颜烟雪 文

九点钟的阳光，温柔地洒落满
地，也在枝桠间显露出耀眼的光亮。

那时候，我正站在宿舍楼前，等
待着我的“孩子们”把“家”从这栋楼
搬到另一栋楼。

过程，当然是辛苦的，所以我希
望我的陪伴会带给他们一些安然与
轻松。

安洛从我的身前走过，冲我淡淡
地一笑，他总是以这样的方式向我打
着招呼，不说话也让我感到安好。

不经意地多看一眼安洛的背影，
总觉得有些不同。当安洛第二次从我
的身前走过的时候，他还是冲我淡淡
地一笑，我也以这样温柔的方式回报
于他。

那时候，安洛背着包，手里拿着

一簇菊花，淡黄色的花瓣，浅绿色的
叶子。

我这才想起，当其他人像迁徙般
疲惫的时候，安洛还是一脸的轻松与
欣然；当其他人都汗流浃背、衣衫尽
湿的时候，安洛的额角还没有汗珠的
划痕；当其他人都表示这是一种折磨
的时候，安洛却告诉我做每一件事都
可以是一种享受。

回想起，一开始的安洛，因为相
貌丑陋，平日里又沉默寡言，甚至连
普通都算不上吧。我错误地以为，我
已经看到了他的未来。

我是从什么时候开始注意安洛
的呢？

对了，是我让他们写一篇“关于
我是一个什么人，我为什么上大学，
关于我准备怎么做”的文章之后。

安洛说，他喜欢现在的自己，也

曾颓废失落，也曾悲伤欢喜，只是那
些都如夏雨一样，稍纵即逝，随之而
来的，是一个对自己也对未来有了满
满信心的自己，整装待发。

安洛还说，上大学，他只想在一
个“大”的圈子里，去认识一些人，去
学会一些东西，仅此而已。而最后一
个问题，安洛告诉我，他不能告诉我
他准备做什么，因为他也不能告诉自
己，他能告诉我的，只是他已经做了
什么。

从那以后，原本我觉得普通得不
能再普通的安洛，在我心底变得不再
普通。

我也知道了，安洛有一个文学
梦，而他的沉默，只是觉得可以忍受
一个人的孤独，却不能忍受与一个人
浪费时间。

我知道，于安洛来说，我也是
后者。

那晚，去宿舍看“孩子们”。除了
安洛外，几乎都在玩游戏。安洛打开
的网页，是某报刊的电子版，而我隐
约看到安洛的名字也在那里。

安洛见我，慌忙关掉，尴尬地看
着我笑，我也冲他笑。

看到安洛的床头有一句话：梦
想，就如假花，成真了，才有香气。而
安洛的书桌，是唯一除了专业书外，
还摆着许多诸如《目送》《当你老了》
等文学书的人。

一旁，则是我见过的那簇菊花，
淡黄色的花瓣，浅绿色的叶子。

拿在手中，才发现是假花，轻嗅
一下，对安洛说，安洛，你的花真香。
安洛红着脸，可是，老师，那是……

我摇头，眼光看向安洛的床，安
洛笑了。

后来，很多个夜里，我都做着同
一个梦，安洛拿着他的那簇假花，对
我说，老师，我的花很香。

而我只是笑着回答他，安洛，你
的花真香。

■朱大新 文

这些年，我到过日本、新加坡、马
来西亚、美国、俄罗斯等一些国家，对
他们的交通管理状况，深有体会，我
觉得这些国家在交通管理方面确实
有许多值得我们学习和借鉴的经验。

尤其是被誉为“花园之国”的新
加坡，交通管理之严格，市民遵守交
通法规之自觉，堪称一流。

新加坡交通发达，马路上行驶
的车辆川流不息，却极少看到“塞
车”现象。有时在下班、学生放学的
高峰时段，偶尔会出现一些“塞车”，
但时间往往很短。究其原因，这与
政府对交通环境和汽车驾驶员的严
格管理有关。

漫步在新加坡街头，我注意到所
有十字路口都看不到交通警察，路上
很少见到巡警，全靠红绿灯指挥和电
脑监控。

但是驾驶员一旦违章，说不定哪
个电脑监视系统，就将车牌号如实

“录”了下来。交通管理部门翻开档
案一查便知道驾驶员的单位、住址、
姓名、电话，一张罚款单很快会寄到
他的手中。如不及时交掉罚款，过几
天又会收到一张罚款催交单，如超过
规定期限，随之而来的则是法院传票
给他的一个警告。若再不理会，不但
吊销驾驶执照，还要在牢房里坐上几
天。如果当事人用钱物贿赂主管交

通人员，企图打通关节取消罚款或减
轻处分，那就是“罪加一等”。

在新加坡，驾驶员违反交通规
则，有各种处罚方法，交通管理部门
规定每个驾驶员在两年中共有24个
积分，如果驾驶员违章，则要按有关
条例被扣分，当 24 个积分全部扣完
时，驾驶员执照就要吊销。如果乘客
没系安全带，查出也要罚驾驶员100
元新币。有一次，我们驱车从圣陶沙
岛返回市区途中，驾驶员郑重其事地
告诫我们：“如果你们不系安全带，你
们和我都要被罚款，以后再犯我就要
被吊销执照，千万不能马虎噢！”

新加坡是个相当文明的国家，
治理交通，维护环境，已成为每个新
加坡市民一项义不容辞的社会责
任。因此，市民遵守交通法规的意
识很强。无论在旅游景点还是在市
内城区，或者在高速公路上，驾驶员
开车都能坚持做到“宁停三分，不抢
一秒”，见到行人也是彬彬有礼。在
地铁、公园周围以及一些行人众多的
地方，都有斑马线，有的虽没有红绿
灯，驾驶员也会在远处停车，让行人
走完才启动车辆。

新加坡交通管理部门规定，行人
闯红灯或者不走斑马线乱穿马路，也
要罚款20元新币，所以天长日久，人
们都养成了自觉遵守交通规则的习
惯，就连儿童也从小潜移默化了。在
新加坡市区的一些十字路口，我经常

看到大人带着小孩宁可在烈日下等
待二、三分钟，即使路上没有车辆驶
过马路，也绝不强行闯红灯过马路。
有一次，我们吃完夜宵回宾馆，步行
几条街道，都碰到红灯，尽管夜深人
静，车辆稀少，我发现过马路的行人
都不抱侥幸心理闯红灯，体现了新加
坡市民自觉维护交通秩序的美德。

被称为“汽车王国”的日本是个
千岛之国，陆地面积只有 37.79 万平
方公里，汽车密度高得惊人，堪称世
界之最，平均 2 个人拥有一辆私家
车，人均数同样成为世界之最。日本
的交通也别具风格，城市马路窄，小
巷多，高架道路纵横连绵，但日本却
少有汽车堵塞的现象发生，其原因之
一就是日本有严密健全的交通法规，
公民有高度的自觉性，日本的司机也
能相互礼让。我们在参观横滨市警
视厅交通枢纽管理信息系统时了解
到，日本的行车管理规定中，有对儿
童、老人、残疾人的重点保护措施，日
本的“校车”漆有明显标志，无论何时
通过规定的路线，其它正在行驶的车
辆均要让其先行，行至挂有儿童玩耍
的标志处一律要减速，一般限速为每
小时30公里。

有一次，我们住在京都郊区，附
近是个小村子，这里人少车也少。清
晨，我在街头散步，在一个三岔路口，
看到一位年轻人站在红绿灯下，此时
正亮着红灯。虽然是在一个小村，又
是清晨，路上无来往车辆，也不见行
人，可这位年轻人还是等到亮绿灯
时，才沿着人行道走了过去，一件小
事让我感受到日本人自觉遵守交通
规则的精神。
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“一合同两协议”保障职工合法权益

9月6日，近日新上岗的江浦路街道市容环境志愿者在新华医院开展了首次志愿服务活动。图为两位志愿者正在
引导市民规范有序停放非机动车。 ■记者 陈玲 摄

五角场地区总工会新一轮集体协商制启动

安图医院首批志愿者“领证”

获全国援外医疗工作先进个人

吉浦路菜市场改建后试营业

杨浦区中心医院妇产科医生马丽山

本区推广全民健康生活方式

■记者 毛信慧

今年是中国援外医疗队派遣50
周年，杨浦区中心医院的妇产科医生
马丽山日前荣获全国援外医疗工作
先进个人。

近日，记者来到区中心医院，见
到了这位身材娇小的年轻医生，很难
想象她曾在条件艰苦的摩洛哥山区
工作了两年。

克服困难奔赴北非山区
2011 年初，马丽山正值新婚燕

尔。在听闻医院需要妇产科医生前
往摩洛哥沙温进行医疗援助时，她毅
然报了名。

但援外工作一去就是两年，马丽
山的父母都已六十出头，对女儿远行
心存顾虑，一度坚决反对。但经过马
丽山的耐心劝导，父母终于点头了。

沙温位于山区，交通不便，贫民
居多，崇尚生育，产次多，而且产科是
摩洛哥的全免费项目，所以在沙温地
区工作的妇产科医生工作量很大，危
急重病患多，几乎没有摩洛哥本地医
生来此工作。

“光沙温地区每年就有 2200 余
例的分娩量和近 2000 台次的手术
量。”由于临近的省份没有产科医生，
所以产妇也都被转到沙温，于是医院
仅有的 3 名妇产科医生不得不在负
责45万沙温人口的同时也得为其它
省份“分忧”。

“最困难的时候，就是遇上摩洛
哥的国定假日，要给放假的当地医生
顶班。”刚到沙温的时候正值盛夏，当
地一名医生不顾劝阻自行公休，于是
马丽山不得不和另一名援摩人员工
作了近两个月日夜无休。

两年时间800台手术
马丽山渐渐适应了当地的环境，

并且做得越发得心应手，手上起了
茧，心里却十分满足。

在摩洛哥，妇产科医生不仅要处
理妇科及产科病人，有事还要紧急处
理新生儿的抢救。有一次基层转来
一名患者，产妇及家属都认为没希望
了，新生儿出生后没呼吸，但还有心
跳。在摩洛哥，新生儿急救是归小儿
科和麻醉科的，但事从紧急，马丽山
迅速组织抢救，气管插管、人工呼吸、
按摩，一分钟后，奇迹发生了，孩子睁
开了眼，开始大声啼哭。

这样的紧急事件在两年的援摩
生涯里已成家常便饭。经常半夜被
叫醒，一次又一次地把危重产妇及新
生儿从死亡线上拉回，就连夜里执勤
的医院保安也记住了这个深夜风雨
里不断往来忙碌的娇小身影。

在两年时间里，马丽山共完成
手术 800 余台次，抢救危重病人百
余例。每当看到新生儿渐渐复苏，
或休克了的产妇保住性命时，马丽
山觉得：“这些就是援外工作的价值
所在。”

■记者 周琳

本报讯 工会是职工合法权益的
代表者和维护者，作为企业职工的

“娘家人”，在新时期如何更好地保障
企业职工的合法权益？三年前，五角
场地区总工会在遵循《劳动法》等相
关法律法规基础上，探索与企业协商

“一合同两协议”，变“事后维权”为事
前商定“游戏规则”防患于未然，既保
障了企业职工的合法权益，又为辖区
企业营造了和谐的劳动关系。

9月5日下午，五角场地区“超捷
系统集成”、“金驰信息”、“易保网
络”、“慧国软件”、“求索进修学院”等
科教行业企业方代表与职工方代表
齐聚中国（上海）创业者公共实训基
地，就事关地区科教行业职工合法权
益的“一合同两协议”（草案），召开了
集体协商会议。这标志着该地区总
工会与辖区企业就保障职工权益新
一轮集体协商制启动。

千余家企业纳入集体协商制
“一合同两协议”是指《集体合

同》、《工资专项集体协议》、《女职工
特殊权益保护专项集体协议》，涵盖
五角场辖区内科教、餐饮、建筑、钢
贸、商贸、综合、小区七大行业，计划
覆盖面达1300余家工会企业、近2万
名员工。其中科教行业工会企业有
70多家、员工3000多人。三年来，五
角场地区广大工会企业严格执行“一
合同两协议”标准，明确企业应担当
的责任，较好地保障了地区企业职工
的合法权益。

为慎重起见，科教行业工会在起
草“一合同两协议（草案）”中，深入摸
底，经历“调研起草”，“征求企业行
政、工会意见”，“推选企业方代表”，

“形成合同草案”，“征求企业方代表
和工会方代表意见”五个阶段。根据
国家法律法规的调整更新，确保科学
规范，行业《集体合同》与《女职工特
殊权益保护专项集体协议》每三年签
订一次，《工资专项集体协议》则每年
签订。

谈及出台“一合同两协议”的初
衷，五角场地区总工会负责人告诉
记者，希望通过集体协商制定符合
地区实际的“游戏规则”，督促企业
树立“以人为本”的经营理念，认真落
实相应的法律责任和社会责任；同
时，希望通过这一举措促进企业职工
树立爱岗敬业的职业道德观，与企业
齐心协力、同舟共济，为企业的健康
发展和地区经济稳定转型提升注入
新的活力。

当天下午，经过诚恳、深入地协
商，五角场地区科教行业集体协商双
方代表原则通过“一合同两协议（草
案）”，双方首席代表分别代表协商的
企业方和职工方在“一合同两协议
（草案）”上签字认可。

多项修改内容提升职工福利
记者注意到，本次集体协商会议

新签订的五角场地区科教行业的《集
体合同（草案）》第十五条规定：“企业
执行国家规定，为职工缴纳医疗保险
金。有条件的企业，积极为职工办理
参加上海市职工保障互助会工会会
员团体基本保障计划。”其中保障互
助会保障计划包括“住院补充医疗保
险”、“特种重病保障”、“女职工特种
重病保障”、“意外伤害保障”、“重残
保障”五大内容，标志着企业职工享
受的保障福利有更大范围的提高。

而《工资专项集体协议（草案）》
第一条协商结果为：“根据五角场地

区科教行业内企业年度经营目标，参
照本市发布的工资增长指导线，工资
增长幅度有以下要求：1、在企业盈利
且企业职工工资不高于行业内最低
标准 150%，确定 2013 年度职工平均
工资在上年的基础上，增长幅度不低
于5%……”这一硬性规定，为辖区盈
利企业制定了明确的工资增长幅度，
解决了职工羞于向老板启齿的“加
薪”难题，也维护了企业职工队伍的
稳定发展。

值得注意的是，《女职工特殊权
益保护专项集体协议（草案）》第五条
改为：“行业内有条件的企业对已婚
女职工每年组织一次妇科普查。地
区总工会将向经营困难的企业女职
工，提供部分‘免费妇科检查’的名
额。”这一规定对于五角场辖区企业
女职工而言，无疑是一项重大利好。

“‘一合同两协议’托底保障高于
国家法律规定的最低标准，确保了企
业员工的幸福指数与企业发展同步
提高。”区总工会相关部门负责人见
证了整个过程，并就五角场地区科教
行业开展行业集体协商工作，在遵循
国家法律法规框架下，规范程序、平
等协商，为企业职工谋权益保障的做
法表示赞赏。

按照相关程序，五角场地区科教
行业“一合同两协议（草案）”的正式
文本，将提交 2013 年五角场地区科
教行业职工代表大会审议通过；行业
内企业工会负责向本企业行政送达
经行业职代会审议通过的正式版本，
由企业行政在《委托确认书》上确认
盖章，并在企业内公示。最后，将由
行业工会负责上报至区人力资源和
社会保障局备案。

据了解，五角场辖区其它六大行
业新一轮集体协商制也正在推进中。

■记者 毛信慧 通讯员 陈怡

本报讯 近日，安图医院的志愿
者朱美兰领到了由上海市志愿者协
会颁发的“上海志愿者证”，这样一
来，她每次在医院做完志愿服务后，
只要拿证件在一台机器上一刷，就能
记录下她的服务时间，而其服务信息

也会及时传至上海志愿者管理系统。
至此，安图医院的首批 40 名社

区医务志愿者已全部领到“上海志愿
者证”，并由长白新村街道志愿者服
务站完成志愿者服务的网上记录和
手工记录。

该院相关负责人介绍，该电子证
件具有跨组织、跨地区综合服务记录

和保险双重功能。“这是将志愿服务
转化为长效机制的一个举措，有利于
进一步完善志愿服务的招募、培训、
管理、激励等机制。”

此外，医院还将在社区志愿者服
务过程中，努力发现问题，探索最佳
志愿者服务管理方式，力争把医院打
造成具有志愿文化的“志愿者之家”。

■记者 郑潇萌 文/摄

本报讯 近日，位于吉浦路329号
的吉浦路菜市场，在近9个月的改造
后重新开张试营业。相比以前，改造
后的吉浦路菜市场不但新增了迪亚
天天平价超市，还特别引进了冰鲜
鸡、熟食等半成品销售摊位。

目前，吉浦路菜市场共设置熟食
摊位 2 个、肉类摊位 9 个、蔬菜摊位

20余个以及水产品摊位8个。据菜
市场负责人介绍，吉浦路菜市场将于
下周正式营业，并且日后还将与郊区
蔬菜合作社共同推进“从田间到灶
头”的平价蔬菜供应，以保证附近居
民能买到价廉物美的时令蔬菜。

记者从区商务委获悉，除吉浦路
菜市场外，目前本区还有凤城等3家
标准化菜市场年内将改建完成对外
营业。

■记者 毛信慧

本报讯 9月5日，区健促办对21
位最近一年成功减重1－3公斤及以
上的市民进行颁奖表彰。

去年共有3000余位市民报名参
加该项健康减重活动，其中8人成功
减重3公斤以上，13人成功减重1至
3公斤。

据了解，本市把每年的9月1日

至7日定为“健康生活方式活动周”，
今年是本市举办的第 3 个活动周。
今年杨浦区聚焦“全民健康生活方式
推广”这一主题，突出“四控一动”（控
油、控盐、控烟、控体重和适量运动）、
心理健康和中医养生等核心理念，在
全区12个街道（镇）开展了系列健康
生活方式推广活动，指导和帮助市民
不断增强健康管理技能、养成健康的
生活方式。


